Département Théologie

continue, les formations continues de longue durée ont pu être modernisées. Un modèle de mentorat à bas seuil a été introduit pour accompagner les premières années de ministère. Le réseautage revêt également de l'importance, non seulement au sein de la Maison de l'Église et avec nos partenaires de A+W (formation initiale et continue des pasteures et des pasteurs de l'Église protestante de Zurich) et de l'Office protestant de formation (opf), mais aussi avec d'autres prestataires de formation. Le service de formation continue du corps pastoral attribue une valeur fondamentale à la collaboration au sein de la Maison de l'Église, que ce soit sur le projet Église qui bouge ou pour le cours destiné aux nouvelles conseillères et aux nouveaux conseillers de paroisse.

# Prédicateurs et prédicatrices laïques

Sur le territoire ecclésial et dans les régions du Valais et de Vaud, 38 prédicateurs et prédicatrices laïques en activité ont présidé des cultes, souvent à titre de suppléance ponctuelle. Par ailleurs, des paroisses ont individuellement complété leur équipe cultuelle de manière ciblée en faisant appel à un prédicateur ou à une prédicatrice laïque. Il faut saluer cette évolution qui cherche à enrichir la vie cultuelle plutôt qu'à combler les trous. En matière d'accompagnement des personnes en activité, l'année s'est

terminée sur un changement. L'une des coresponsables, Delia Zumbrunn, a transmis ses fonctions à André Stephany. Pour finir en beauté, elle a dirigé la journée annuelle de formation continue sur le thème de la prédication incarnée (Verkündigung mit Hand und Fuss), en présence du mime Carlos Martínez.

Neuf personnes se sont retrouvées en 2023 pour la formation à la prédication. Outre certains modules de RefModula, la formation comprend un mentorat en pratique cultuelle au sein d'une paroisse, qui s'achèvera sur un examen sous forme de culte d'épreuve en 2024.

# Service de coordination pour la formation en théologie pratique (KOPTA)

## Andreas Köhler-Andereggen

L'équipe du KOPTA a vécu elle aussi un changement en 2023, puisque Manuela Liechti-Genge, directrice du cycle de formation continue pour les pasteures et les pasteurs formateurs, a pris sa retraite après de nombreuses années de services. Elle est remplacée par Monika Garruchet.

L'équipe du KOPTA a fait une retraite pour prendre à bras-le-corps la question de la pertinence du métier pastoral et de l'Église, puisque ce sujet est au cœur des préoccupations des étudiantes, des étudiants, des pasteures et pasteurs stagiaires et titulaires. En avril, le KOPTA a accueilli la Conférence internationale des lieux de formation à la profession pastorale (IFKAP), qui avait pour sujet: à quel projet d'Église voulons-nous que la formation réponde?

Douze étudiantes et étudiants sont en cours de semestre pratique, et trois suivent les semaines pratiques ITHAKA. Huit personnes sont en stage pastoral. Quatre personnes ont terminé le CAS en 2023. Plus de dix nouvelles personnes ont entamé la formation, dont plusieurs jeunes pasteures, ce qui est réjouissant.

# École préparatoire de théologie de Berne (EPT)

#### Lorenz Hänni

« Plusieurs candidates et candidats [sont] en cours d'admission » : ce sont les derniers mots du Rapport d'activité 2022. Une pause d'un an dans la formation a suivi. Ce temps d'arrêt a valu la peine : en septembre 2023, une femme et deux hommes de la région bernoise ont commencé la formation. Ils correspondent tous les trois au profil de candidature (diplôme professionnel, expérience professionnelle et intérêt pour les questions théologiques).

Le corps enseignant est resté fidèle à l'EPT au-delà de l'année de pause. Un seul changement est à mentionner: Kurt Keller, enseignant de grec, a pris sa retraite. Ce puits de science en langue et littérature grecques a captivé des générations d'élèves au fil des années. Qu'il reçoive ici l'expression de tous nos remerciements. L'auteur de ces lignes, directeur de l'EPT, a cédé sa fonction de direction au rectorat du campus Muristalden. Il continue d'enseigner la théologie et

d'assumer le rôle de professeur principal. La promotion de cette formation est un défi pour l'Église. Comment attirer vers la théologie des personnes ayant une expérience de vie et une expérience professionnelle? Le groupe de formation actuel montre que c'est possible. Ce qui est difficile, c'est de trouver la bonne stratégie, mais c'est l'une des tâches de toutes celles et de tous ceux qui façonnent l'avenir de l'Église.

### Commission jurassienne de liturgie

# Carole Perez et David Kneubühler

#### Fin de cycle

Notre commission s'est retrouvée une matinée au printemps en petit effectif pour discuter une dernière fois des services funèbres. À l'automne, une dizaine de pasteures et pasteurs ainsi que des organistes ont abordé lors d'une matinée la question de l'inclusivité dans nos cultes.

Pour des raisons indépendantes de notre volonté, la publication du travail

sur les services funèbres telle qu'imaginée ne verra probablement pas le jour. En revanche, des documents seront mis à disposition sur notre site web.

La commission va également connaître une profonde mutation, puisque les deux membres de celle-ci remettent leur mandat. Néanmoins, l'envie qu'une réflexion en matière de liturgie continue d'être proposée nous semble bien présente. Nous ne doutons pas que des temps de rencontres et d'échanges continueront.

Nous remercions ici sincèrement toutes les personnes qui ont permis à la liturgie de continuer à vivre et de se réinventer durant notre mandat.

### **Commission des stages (COMSTA)**

## Marc Balz

# Former des professionnelles et des professionnels de l'Église

Les membres de la COMSTA se sont réunis à trois reprises en 2023. Les deux stages pastoraux, qui ont débuté en avril à Bienne et à Haute-Birse, se sont bien mis en place; les membres de la COMSTA veillent avec attention à leur bon déroulement et leur validation interviendra début mai 2024. Une demande d'entrée en stage diaconal pour la période 2025-2026 a d'ores et déjà été acceptée. Une rencontre avec le directeur de l'opf, Didier Halter, a eu lieu. Il a présenté à la COMSTA les défis et les enjeux d'une formation pastorale et diaconale romande, ainsi que les évolutions prévisibles et nécessaires dès 2024. La question des futurs métiers d'Église devient pressante: vu la pénurie présente et future de pasteures et de pasteurs, il faudra mettre en place de manière ouverte et créative la possibilité d'employer d'autres professionnelles et professionnels au service de notre Église.



La pasteure Judith Pörksen Roder félicite le pasteur Martin Rahn lors de sa consécration.

Consécration de dix nouvelles pasteures et nouveaux pasteurs à la collégiale de Berne.



0 1